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Se han dado cambios respecto a lo que era hace un año en los resultados de las finanzas 
públicas y de la situación financiera de Pemex: Alberto Jones 

 
 

Extracto de la entrevista con Alberto Jones, director general de Moody’s México, en el 
programa Enfoque 3ª Emisión, conducido por Alicia Salgado en Núcleo Radio Mil 

 
 
ALICIA SALGADO: Yo creo que hay una cantidad de información relacionada con la decisión 
que ayer le comunicábamos aquí que tomó Moody’s de México en el sentido de ratificar la 
calificación soberana de México y también ratificar las calificaciones de Petróleos 
Mexicanas, que fueron puestas en observación para una posible reducción hace 
prácticamente un año.  
 
La nota o la perspectiva negativa no ha cambiado y en gran medida tiene que ver con el 
tema de la incertidumbre del Tratado de Libre Comercio y otros aspectos también. ¿Por qué 
no platicamos con Alberto Jones Tamayo, director general de Moody’s México para que nos 
platique a detalle qué encierra la calificación y cuál es la perspectiva de la misma? ¿Cómo 
estás Alberto? 
 
ALBERTO JONES: Qué tal Alicia, qué gusto en saludarte. 
 
ALICIA SALGADO: Igualmente a mí, más me da gusto, siempre es un honor tenerte con 
nosotros.  
 
ALBERTO JONES: Al contrario. 
 
ALICIA SALGADO: ¿Por qué no nos platicas el racional de la calificación? 
 
ALBERTO JONES: Bueno, mira, con mucho gusto. Me parece que era muy importante, dado 
que había no sé si inquietud en los mercados por parte de inversionistas y todos los 
participantes de todos los mercados respeto de si Moody’s iba a actuar y cuan pronto iba a 
actuar y en qué sentido respecto de la calificación de México. 
 
Y dado que se han dado cambios que ahorita voy a describir respecto a lo que era hace un 
año en los resultados de las finanzas públicas y de la situación financiera de Pemex, 
modesta por cierto, pero hubo cambios positivos, en el sentido correcto, dada esa situación 
lo más importante era que nosotros pudiéramos decirles que la calificación de México sigue 
siendo A3, sin embargo hay otro factores, diferentes, que nos permiten determinar que la 
perspectiva de la calificación, es decir, el camino que podría llegar a tener en el futuro, 
pudiera ser negativa, pero ya no por las mismas razones, dado que el gobierno, si bien el 
desempeño económico del país el año pasado fue más débil de los esperado para fines 
presupuestales y por ende los ingresos tributarios del gobierno iban a ser también menores, 
el gobierno logró revertirlos a pesar de una situación débil de actividad económica, 



incrementando los ingresos fiscales de manera importante y logrando contener el 
crecimiento del gasto corriente.  
 
De no haber sido por la contribución que hizo de una vez por todas, el gobierno hacia 
finales del año para reducir el impacto de las pensiones de algunas de las empresas del 
Estado, el déficit fiscal hubiera tenido una mayor reducción. Sigue siendo negativo, pero 
parece que ya está en la trayectoria correcta y en ese sentido el gobierno este año ha 
seguido haciendo los mismos esfuerzos, los de incrementar sus ingresos y de restringir el 
gasto, además de que esto ha venido acompañado del aprovechamiento de las utilidades 
digamos cambiarias del Banco de México por la devaluación del peso respecto de sus 
reservas, que por la mayor parte están en moneda extranjera, en dólares, y bueno, esas 
utilidades, una parte muy importante de ellas, son destinadas a la reducción de la deuda, 
es un porcentaje muy importante. 
 
Entonces, si bien es de una vez por todas, el hecho concreto es que contribuirá a la 
reducción de la deuda y por otro lado, el gobierno sigue haciendo los esfuerzos para 
incrementar sus ingresos y reducir sus gastos, la inversión pública, si bien es algo que no es 
deseable en estos momentos, pues está parada y los gastos corrientes están siendo 
contenidos. 
 
Entonces nos parece que las condiciones que dieron lugar a la perspec5iva negativa de hace 
un año, ya no están vigentes y ahora realmente el factor es externo, es la posibilidad, no 
hacemos pronóstico de si su probabilidad es alta o es baja, es incierto, pero claramente va 
a ocurrir algo con la política comercial de los Estados Unidos respecto de nuestro país, de 
hecho puede ser en un sentido favorable, no necesariamente negativo, pero el hecho es 
que esa situación hasta en tanto no se esclarezca, da lugar a que potencialmente en el 
futuro se pudiera generar algún tipo de desequilibrio momentáneo en los mercados, y por 
momentáneo estamos hablando de un plazo de días, que pudiera conducir a que hubiera 
menos inversión, se generara menos crecimiento, por ende se consiguieran menos 
impuestos y el gobierno tuviera que recurrir a revertir la tendencia a estabilizar la deuda y 
por esa razón la perspectiva sigue negativa, pero no es porque haya un pronóstico. 
 
Para nosotros era muy importante decirle al mercado que hoy Moody’s deja la calificación 
en A3 y hay un potencial choque interno que en su momento podría, no necesariamente va 
a, afectar las métricas crediticias de la deuda del gobierno.       


